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第三十七届会议 

议裎项目103和107

1 9 8 2 - 1 9 8 3两年期方案预算 

联合检查组

公务旅行的安排和方法 

秘书长的意见

秘书长谨向大会各会员煶出他就联合检查组题为“公务旅行的安排和方法”的 

报告（A/37/357和Corr. 1)所提意见。
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秘书长的；t见

i.秘书长注意地查阅了联合检查组（联检组）关于公务旅行的安排和方法问 

题的报告（AX37Z357和Corr. I)。 鉴于旅费支出对联合丨II预算的影响，他高 

兴地说报告里的建议与他已经采取的主动不谋而合，并且他对这次及时审杳这个问 

题，表示欢迎。这是明显的：由于旅行领域内新近发酵，联检组报告，对目前安 

排旅行方法和工作人员有关权利的重新估价，是一种逑设性的及时贡献。

2 •联合国总部当初在纽约成立时就设立了_个旅行拼务处，由联合闐雇员担 

任工作人员，负责处理预定舱位、护照、签证和有关行动方面的一切问题。当年 

大多数洲际旅行是经由海道，因此在伦敦和巴黎两地设立了分处。几年之内就显 

明看出这种安排是不必要地费钱太多，因此在广泛地调查各种可采用的办法后，决 

定同一家世界性旅行社订立合同由它办理定位和购票的工作。这样一来就可节省 

过去执行这些职务的工作人员的费用并使联合国旅行事务处的工作以下列各寧为限: 

按照联合国工作人员细则确定旅行应享权利，取得签证和发出通行证。这些工作 

基本上目前仍是联合国旅行亊务单位的职务。

3.随后各年有若干次委托人调杏一般的安排，以便查明是否可取得更有利的 

条件。这种工作包括向国际民用航空组织（民航组织）相[II际航空运输协会（空 

运协会）接洽，努力为联合国取得实丨5不上的旅行社地位，以使付给旅行代理M的佣金 

可直接来到联合国手里。这些努力都没有成功。同时，东迨丨II的某迚法律规定 

对旅行代理商通过设在顾客的房舍内的一个分处提供旅行服务的事，严加限制。这 

种条例的影响使本组织不可能在总部用旅行代理商为联合国服务的现有安排以外， 

以竞争投标的方式，取得其他的安排。

4 •东道国的法律于1 9 7 8年修改以及过去几年内空运协会条例的修改，使 

情况有了改变，因此本组可考虑于1 9 8 2年1月与代理商所订合同满期时改用其

他安排。但需要仔细考虑这种安排，并也由于联检组正Æ进行研究，决定将合同 

有效期间再延一年。
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5.联检组列举的各种选择办法都伃细地咿查过了，内有与旅行社订新的协定， 

派驻旅行分社，和设立联合国自己拥有的旅行社等办法。

6 .联检组报告的建议2是：联合囿应订派驻分社的旅行安排协定。关于这 

项逑祝，应当指出，大约三年以前，美国民用航空局（民航局）准许了设立派驻分 

社办法。基本上，派驻分社是由航空运输会议（空运会议）承认的一个旅行社拥 

有全部所有权的一个分社。分社是设在雇主的房地上，对该雇主提供全部旅行社 

服务。派驻分社代理商是由航空公司、旅馆和其他提供旅行服务者付预佣金。尽 

管大多数美IS囿内航空公司把付预派驻分社代理商的佣金限定为百分之3，空运协 

会目前仍准许按大约百分之8的费率付预13际航空旅行的佣金。

7 •联合国所注意的空运会议规则的主要部分是：准许派驻分社代理商把顾主 

因与代理商合作安排旅行而支出的费用偿还雇主。此种费用可包括自动化费用、 

电信#和雇主雇用的从舉旅行安排工作的人员的薪金和附加利益。只要当事各方 

不根据售票数额、票价或所赚佣金来计算偿还数额，就可准许把雇主因其用于旅行 

工作的时间而担负的费用部分偿还雇主。

8 .联检组在它的报告内提供了采用派驻分社办法可产生的收入的若干估计数。 

因为这些估计数是根据各种各样的假定以及被承认为不完全的数据计算出的，秘书 

长相信只应把这种用和节省数额的估计数视为指示性的可能结果。必须依靠具 

体的安排和合间才能作出准确的估价。但是必须注蒽联检组的意见，即从派驻分 

社办法可Æ财务上得到很大的利益；其他方面资料也证实这种看法是对的。这里 

必须指出，尽管检查员的节省和费用的估计数提供了联合国、联合国开发计划署 

㈠计划f )和联合141儿莆基金会（儿童基金会）的共计数字，仍可合理地预期 

开发计划署和儿童基金会将设法单独地按照其旅费开支数额的多少计算对其预算有 

无实■惠。

9-根据这种评价结采，在1 9 8 1年已认为采取步骤改变现有旅行安排，是 

合乎耑要的。现已用公开宣布办法把这件寧情邇知各旅行业机构，请合格的代理
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商表示对此事的兴趣如何。收到关于对此事有兴趣的各公司的专业经验、财夯状况 

和其他资格的初步资料后，将编制一个短表载列最有希望可能入选的各代理商的名 

称。下一步将请所选定可供最后考虑的各公司提出详细具体的建议。尽f派驻 

分社办法似乎是目前安排以外的最可能采取的另一安排，其他可选择的办法-例 

如同商业性旅行社订的协定，或其他在服务和省钱方而对本组织有利的办法一仍 

将予以考虑。后者之中的一种是同旅行社相航空公司的咲合安排，现对此事正在 

特别进行调查。但是应当知道，空运协会和空运会议一类机构的政策，各圃政府 

的条例，以及旅行社和航空公司二者的经济情况都变动很快，因此或许必须保有可 

用一种以上订购旅行机票办法的选择机会。

10.秘书处在编写请各旅行社提出建议的文件时，得到了对旅行事务和迠用于 

旅行的各种条例特别精通的一个独立公司的协助。相似的专门知识亦将用以评价 

最后的建议。由于这个项目及其所涉财务问题的细节繁复，预料审查建议和谈判新 

安排的工作在1 9 8 3年1月以前不会完成。此时已得到的结论是：在决定总部 

安排的性质以前，各海外较大办事处的现有安排仍应继续，并应根据特别是在纽约 

获得的经验对其他地点釆取逐步进行办法，但须考虑到在一个地点是可能的、切实 

的或合法的安排，在另一地点未必是如此。

11 •关于联检组报告所煶设立一个由联合国完全拥有相经营的旅行社的建议4, 

秘书长同意此时采用这种办法有种种困难；但是如检查员所逑议的，将来对此一建 

议应予审查，并应积极寻求机会在联合国实.行这项建议。除有本组织经营这种商 

务事业——此一企业按照规定必须有百分之8 0的生蒽是同一般民众做的，因此必 

须让他们可自由出入联合国房舍一-是否符合联合国目标的问题而外，目前已接到 

的消息是空运协会和空运会议的至今犹阻止这种安排的条例现仍有效。拋悉民航 

局目前正在再次检查此等条例。除非宜布此等条例无效，一个雇主拥有的旅行社 

实际营业的可能性是极少的。
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12. 联检组的报告还包括许多其他的改善旅行安排建议，下列意见都是针对这 

些建议提出：

(a)各种机票价格和舱位等级 13 14

13. 联检组在它的报告第I 0 0段和延议5中认为联合国可能没有作出努力牵 

寻求最低廉的合适票价并认为这已使旅行社坐收利益。虽然不无孤立事例发生，但 

是显而易见总部的旅行单位有责任实行联合国旅行规章并依据原单位发交给它的正 

式行程坚持采用费用最少的票价。现在和一直在作出种种努力以便使用旅游和其他 

特别票价，这些票价与工作人员服务细则下工作人员应享福利不相冲突。旅行代理 

苘索费不得超过联合国旅行单位批准的工作人员应享福利，所以因此产生的票价是 

一种共同努力的产物。今后希望任何新的订约委办协议包括一项规定即代理商应保 

证最低票价-一得经抽查以确定是否符合这一原则的一项保证。

⑼与航空公司磋商数量巨大的有利费率

14. 检查专员指出联合国和可想而知的其他国际组织向若干航空公司购买大量 

机票而规定可以根据交易数量同航空公司磋商折扣的国家中亦可能这样做。这种想 

法值得注意并将予以采纳。这种同航空公司直接嗟商的办法不必局限于保证有一定 

的数量而可以包括预先购买座位或向与航空公司有关的旅馆洽租旅馆房间等的种种 

可能。同时，务必注意的是必须考虑到一家航空公司是否将给予联合国折扣票价和 

是否亦对联合国的派驻旅行分社给付此种机票的佣金。所以，这种折扣票价能引起 

一种问题即派驻旅行分社是否能掌握不付佣金的定位、签票和旅行方面的等等事务。 

如果这不成问题，则这项工作便成为联合国的直接开克> 还必须考虑的一件事是在 

注惡到各会员国对联合国多样化国际采购所表示的兴趣后是否可以接受对一个或几 

个航空公司给予优惠的这一办法。

大批机票的购买

15 .包括对某一时期可能旅行作出估计并预先购买大批这种机票的这项建议还
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提供了有益的机会，故将加以执行。检査专员认为通过这种预购机票的办法联合国 

可以莸得折扣，这些折扣数额将超过如果不预付给航空公司用来购买机票便将加以 

投资的款项的利息损失。这种安排将需秘书处的有关单位的协调因为我们必须假定 

航空公司提供折扣的主要利益将为得到预付的旅费，从而将这些款项用来投资。因 

此这个问题得回到检查专员所注蒽的话题上来，即折扣数额会起过在不预付旅#而 

在旅行后3 0天或3 0天以上才付旅费的怕•况下所能赚取的利息吗？大家知避非常 

严格的航空公司折扣提供条件必须加以评价。

(°)政府折扣

16 .检查专员指出许多国家的政府因国家航空公司对政府工作人员的机架价格 

给予很大折扣而获益以及通过所谓的“政府命令”还对海员和传教士等旅行者提供 

特别舱位的折扣。在过去2 5年期间联合国有时曾探讨过这一节省旅费之遛，但是 

每次尝试都不成功。问题出在政府的基本政策，关于这件事秘书长欢迎各会员国积 

极响应检查专员的建议，因为该建议赞成一项原则即将"政府命令”所得利益推广 

到必须为联合国旅行的人士，例如出差的代表、工作人员、顾问和专家。

(d)机构间合作

17. 虽然联检组报告只为联合国提出具体建议，但是它却促谓'注蒽通过就旅行 

事项采取联合行动的国际组织的通力合作不难获得的可能节约。这的碉是集体行动 

能够产生积极成果的一个活动领域。所以，将与行政协调委员会成员交流在本报告 

以上各段中所述建议方面的经验。 r

18. 联检铒报告建议6和7关涉联合国工作人员公务旅费、代表前往参‘会议 

旅费以及顾问旅费的通融标准。本组织现有政策和办法是以1 9 8 0年12月17 

日第35/217号决议X节修正的大会19 77年12月21日第32/1 98号决议 

为依据。经过修正的大会第32/198号决议第2 (a)段列出应有权乘坐头等舱位 

旅行的人士；第2 (b暇指出根据较早的大会各项决议规定先前有权乘坐头等舱位的
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人士，包括副秘书.K-相助理秘书长，只有在一次飞行（经由最直接最经济的路线） 

时间超过九小时的怙况下有权乘坐头等舱位旅行；以及第2 (〇)段规定联合围在所有 

其他愦况下支付的旅费应以最短最直接路线而最便宜的普通机票或其他公认的公共 

交通工具的同等槊价为限„

19•本绀织为了执行大会第32/1 98号决议第2 (W和2(〇)段规定已制定旅行 

应享权利，即在头等舱位旅行不适用时应给付经济舱位费用，惟须在旅游票价无缺 

和可得时购买这种机票以及如杲旅费超过“最丨f价机票”规定的应享权利则工作人 

员不得选择交通工具。肖从通过大会第32/ 198号决议以来，许多航空公司在 

头等舱位与经济舱位之间设有一种旅行舱位，例如商务舱位或交际舱位，如检查专 

员所指出，这种舱位已使得乘坐这些航空公司的经济舱位或三等舱位旅行（公务旅 

行的标准舱位）更加困难和吏加累人„

20.如联检组报告笫2 2段中所指出“经济舱位降级为旅游舱位”已使得联合 

国系统各组织考虑是否可能将头等舱下面的一个舱位作为公务旅行舱位。该报告 

中还指出，每个组织已采用它_己的办法即使用特别三等舱位并注意到根据各理事 

机构有关指示它们可以发挥的灵活性。由于大会第32 / 198号决议的各项规定， 

联合国不认为它除了通过变通和迫不得已的个别例外情况以外得在可购低廉票价时 

发挥其灵活性即不考虑旅行者身体是否舒适一律给予经济或商务舱位。

21 •就整个联合国系统来说，行政问颞协商委员会的研究报告指出如果对包括 

飞行四小时或四小时以上的旅程一律使用经济舱位或商务舱位而不使用包括旅游机 

票在内的一切适当低廉票价，则这些因公出差的旅费增加总额约为百分之三点七 

(这项估计数是根据一年的实际出差费用计算出来的U 就拿联合国来说，估计

增加的旅费约为百分之二点九^ 各组织旅费增加的百分数大不相同，完全要看它

们的工作人员一律乘坐经济舱位旅行的程厝.往来最冬的路线的次数以及最常利用 

的航空公司的程度。虽然联检组报告没有提供关于联合囤系统各组织常用办法的
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具体资料，但是行政问题协商委s会的研究损告指出各组织的常用办法明显不同以 

及有几个组织确实批准在某些情况下使用商务舱位》

22 •参加审查工作的大务数组织认为宜于一律使用经济票价（以示不同于使用 

“旅游”票价）或商务舱位，因为后者为各组织工作人员空中公务旅行的标准，随 

时都可得到而不需给付补助。不过，事实上，行政问湖协商委员会已总结指出在 

所涉费用多寡不一的现有情况下和/或限于某些理事机构的指示，不可能采取一种 

共同的政策。

2a检查专员在联检组报告第23段内表示，因为使My大于头等的舱位作为 

一般权利将使费用增加，他不赞同修改细则而使费用大大增加。不过另一方面他却 

承认行政协商会所提出的许多问题是有道理的，即准许使用这种舱位标准，使行程 

可有伸缩性，乘坐飞机舒适和增加工作人员在抵达后的工作效率，对本组织有好处。 

显然是考虑到这两点，检查专员在报告第2 3段内提出在下列条件下可核准使用仅 

次于头等的舱位，而无需全面增加直接和间接旅费总开支。兹将这些条件简述如下:

⑻在例假日或周末旅行，旅程超过4小时；

⑼工作人员放弃正常应该享有的至少一个休息日；

(c)由于工作人员抵达后即能开始执行任务而使旅行时间至少可以缩短一个工 

作曰；

⑼只能买到公务舱位机票时；

㈣副秘书长、助理秘书长和代表的所有旅行，只要可以买到公务崎位时都应 

使用这级舱位；

(f)能以经济舱位的费用买到公务舱位时。

24. (d)条和⑺条已经是本组织现有作法的一部分，但(0条需在游览费率买不到 

或不适用时才可采用。⑻、⑼和漆措施在监测相管制旅行方面将造成行政困难， 

所获节省不足以抵补公务峨位与最经济舱位之间的差价(> 多数公务旅行已经是在周
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末进行，这是减少出差全部期间的一^：努力；旅行者也为了同样的理由经常放弃 

为了休息而中途停留；而且这种情况所节省的每日津贴支付通常低于在多数路线上 

乘坐公务舱位旅行所增加的费用。不论如何，为了旅行者的健康和抵达后的工作效 

率这两项考虑，长程旅行应该打断，以便有时间休息或适应时区改变，而不论使用 

何种旅行舱位标准。

25.关于⑹条副秘书长和助理秘书长所‘有旅行都使用公务舱位，第32/198 

号决议已经将这类官员原来所有旅行都乘坐头等舱位的权利降低即只有飞行时间超 

过九小时的旅行才能乘坐头等舱位。检查专员这项建议不会带来大量节省，而且考 

虑到多数会员国对这类职等的官员所采取的作法，这样做也与他们的阶级和代表职 

责不符。为了这些理由，秘书长认为这类官员应该继续享受下列权利，即旅程超过 

九小时者应乘坐头等，旅程为九小时或少于九小时者则乘坐仅次于头等的舱位。

2 6.秘书长在结尾时欢迎联检组报告所提在决定供核准的公务旅行舱位标准时 

所作的显著考虑。在仔细审议了各种选择办法、联合国共同系统一些其他组织的更 

自由的安排和必须尽量减低增加的费用后，秘书长认为应该对现有安排作出一些改 

进。他认为规定仅次于头等的舱位为公务旅行的正常权利，但工作人员为服务或参 

加各种会议、讨论会或已设立的机构的其他会议其会期长度准许使用游览费率时即 

应使用游览费率除外，既非不合理，也不是奢侈。这与尽量减低这种会议的费用这 

个长期目标相符。至于工作人员细则授权的其他旅行，如新上任；调职、离职、回 

籍假和教育补助金项下的旅行，仍将继续采取以“最便宜的机票”为准的这一现行 

政策。

27.秘书长认为这个办法对于将这种舱位标准与一次特别飞行的时间长短联系 

起来是可取的。这是基于对第32/ 198号决议第2⑹段所指数目有限的人员应用“九 

小时飞行”规定所遭遇到的行政困难，如果对更多人应用，困难就会大大增加。

28.因此秘书长建议对旅行标准或可应用下列安排:
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(a) 副秘书长、助理秘书长和第32/I98f决议第2㈨段所指其他人员在一次 

特别飞行其时间超过九小时者应继续享受头等舱位，所有其他飞行则乘坐仅次于头 

等的舱位；

(b) 助理秘书长职等以下的工作人员公务旅行时应可乘坐仅次于头等的舱位，

但与服务或参加会议、讨论会或已设立的机构的其他会议而其会议期间有理由使用 

游览费率有关的旅行除外;_________________________________________

(c) 工作人员细则授权的工作人员的其他旅行，如新上任、调职、离职、回籍 

假和教育补助金项下的旅行，所享权利应继续以第32/198号决议的规定为准，即 

最短最直接路线而最便宜的普通机票或其他公认的公共交通工具的同等票价；

⑹其他人员旅行通常应乘坐仅次于头等的舱位。

2SI关于旅行程序这一专题（建议8 ),检查专员建议联合国管制旅行的程序 

应包括供各部首长审查的关于每一公务出差旅行时间的说明以及参照出差报告进行 

事后抽查。并建议向各部首长提出关于每一旅行的估计的直接和间接费用、旅程的 

说明、代替旅行的较低廉办法的资料。文件町/%«/181所列现行联合国旅行程 

序规定由各部首长审查所有旅行计划相由预算司对公务旅行进行事后检查。目的是 

要参照联检组报告所载建议来审查这些程序。

30. 检查专员又建议简化旅费报销程序（建议9和1 0 )。主张的措施包括取 

消工作人员细则所规定的一切旅行（如新上任、调职、离职^回籍假和教育补助金 

项下的旅行）的程序和性质单纯的短期公务旅行的程序。虽然并未规定构成性质单 

纯的旅行的定义，检查专员指出1 9 8 1年共有约7, 000次短期公务旅行。考虑 

到这些建议涉及到大大地违背本组织现行财务和行政愤例，最好对审议的每一种旅 

行过去的估计旅费与实际偿还的数额两者间的差额进行详细分析，以决定检查专员 

建议的简化程序是否可为所提各类旅行的某些或全部所采用。将进行这项研究

31. 最后，对于建议1 1，行政丨办调会请行政协商会从事研究联检组报告所载 

这个受到机构间关心的问题。
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